

Zeitschrift: Journal suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 88 (1991)
Heft: 3

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CONSEILS AUX DÉBUTANTS

Mars 1991



confiance mise dans la lutte intégrée s'érode au constat des pertes subies.

Nous sommes forcés de constater que si rien s'est entrepris pour accélérer la libéralisation permettant l'utilisation par tous de produits ayant déjà fait leurs preuves, notre apiculture va au-devant de sérieux déboires, entraînant avec elle le grand secteur de l'arboriculture...

Je ne veux cependant pas rester sur cette note plutôt pessimiste qui tendrait à décourager les nouveaux apiculteurs auxquels je m'adresse. Je leur dirai que c'est avec eux et par eux que notre nouvelle apiculture pourra subsister et se développer dans les meilleures conditions. J'engage donc les nouveaux à se « jeter » dans la pratique, tant en s'instruisant auprès des « anciens », en lisant, en consultant la volumineuse littérature mise à leur disposition (Bibliothèque SAR), en suivant les cours organisés en salle et sur le terrain, en sollicitant sans réserve les conseillers apicoles que la vulgarisation met à leur disposition et qui se feront un point d'honneur de les aider à maîtriser cette sorte de « vocation » qu'est l'apiculture. Devenons concrets en abordant les quelques travaux nécessaires au rucher en ce début d'année apicole.

Mars étant le mois des contrastes par excellence, avec ses alternances de beau et brumeaux, chaud et froid, clair et gris, calme et venteux, nous

Durant ce mois de février, en écrivant ces quelques lignes à votre intention, la plupart des sociétés d'apiculture font le point sur l'année écoulée et jalonnent leurs activités futures.

Les apiculteurs, à l'instar de leurs abeilles, se sentent des ailes.

Les discussions vont bon train sur la manière la plus appropriée de mettre en échec le varroa, sur l'utilisation, le choix du ou des produits les plus efficaces, sur les pertes subies, sur les expériences faites par tout un chacun.

En ce début de 1991, les propos sont plutôt pessimistes, la

veillerons tout particulièrement à protéger nos colonies des brusques écarts de température.

En plaine, le saule marsault, le noisetier, le crocus mettent leur pollen à disposition de nos abeilles. Le développement du couvain prend des proportions importantes. Il suffit donc d'un brusque retour de froid après quelques beaux jours pour que la colonie se resserre au centre, abandonnant le couvain périphérique à découvert en provoquant sa perte, avec toutes les conséquences qui peuvent en résulter. Nous veillerons donc à conserver le maximum de chaleur à l'intérieur de la ruche, en refrénant notre curiosité inutile.

Nous attendrons une période de chaleur pour procéder à la première visite, qui nous renseignera sur la santé, la valeur, la vitalité de la colonie.

En attendant, nous procéderons au nettoyage des planchers, des tiroirs antivarroas, des langes ; ils seront ensuite désinfectés à l'eau javellisée (un demi-verre pour 15 litres d'eau environ), essuyés et remis en place. Au passage nous noterons les ruches plus légères afin d'intervenir avec un peu de nourriture si le besoin s'en fait sentir.

Les abeilles, en période d'extension du couvain, ont besoin de beaucoup de liquide (préparation des bouillies, état hygrométrique de la ruche) ; un point d'eau, un abreuvoir pourvu en eau propre est nécessaire. Il sera aménagé ou installé à l'abri du vent, dans l'abord immédiat du rucher, et en dehors de l'axe de vol des abeilles, qui le souilleraient au passage.

Je me résume en quatre points :

1. Chaleur.
2. Pollen.
3. Provisions.
4. Eau.

Plus tard, au cours de la visite de printemps, nous mettrons l'accent sur l'état général de la colonie, sur sa santé (contrôle varroas, etc.), ainsi que sur celle de la mère commune, la reine ; sur le renouvellement des cires, etc. Nous y reviendrons le mois prochain.

On me fait le reproche d'être «déphasé» dans mes conseils par rapport aux différentes régions de ce pays.

Je suis parfaitement conscient que ce que je préconise n'a qu'une valeur générale et ne doit pas s'appliquer à la lettre en ce qui concerne les dates et les lieux.

J'écris en ce moment (début février) mes conseils pour le mois prochain. Je vis et travaille dans une haute vallée alpine à 1400 m d'altitude, où je soigne mon rucher ; de ce fait il m'est difficile de prévoir la météo et les conditions influençant les ruchers du Jura et du Plateau suisse avec un mois d'avance.

Prévoyant ce genre d'intervention en 1986 déjà, je renvoie aujourd'hui ceux qui me reprochent mon manque d'objectivité aux notions de Gensler,

qu'ils n'ont peut-être jamais lues, mais que j'ai citées dans mes conseils de juillet 1986.

Là ils trouveront une réponse spécialisée au décalage (déphasage) plaine-montagne leur permettant d'harmoniser leurs travaux au rucher avec la région où il est situé.

Je vous quitte et vous laisse à vos occupations apicoles.

Au mois prochain !

Evolène, le 1^{er} février 1991.

Robert Fauchère

Etat des fonds au 31.12.1990

Fonds de propagande

Solde au 1.1.1990	51 243.09
Attribution pour 1989, de Capital	7 204.70
Virement de Recettes de propagande	4 021.15
Virement de Charges contrôle du miel	11 207.20
Virement de Charges de propagande	1 229.50
Solde au 31.12.1990	50 032.24
	62 468.94
	62 468.94

Fonds de l'assurance vols

Solde au 1.1.1990	26 605.90
Attribution pour 1989, de Capital 4 %	1 064.10
Virement de Intérêts 4 % pour 1990	1 106.—
Virement de Surprimés 1990	2 969.—
Virement de Vols et déprédati ons, 1990	4 624.—
Solde au 31.12.1990	27 121.—
	31 745.—
	31 745.—